

Communiqué de presse

7 novembre 2023

Étude Brain Health : zoom sur la Psychiatrie

En fin d'année 2022, le CNCR a lancé une vaste étude bibliométrique sur le champ Brain Health, couvrant les neurosciences, la neurologie clinique, ainsi que la psychiatrie adulte et pédiatrique. Le 27 septembre 2023, une première série de fiches a été mise en ligne sur le site du CNCR, comprenant les Topics 11 (Neuro Developmental disorders) et 14 (Neurological Disorder).

Ces premiers résultats permettaient d'observer quelques grandes tendances : en volume, la France a perdu des places au niveau mondial, mais elle reste compétitive en termes de citations avec des indicateurs en général au-dessus des moyennes mondiales et européennes. Elle reste également compétitive en termes d'essais cliniques, la France se positionnant dans les 5 premiers rangs mondiaux dans la majorité des pathologies étudiées.

Zoom sur la psychiatrie

Le CNCR vient de mettre en ligne le second volet de son analyse qui correspond au Topic 12 de la classification EBRA : Psychiatric disorders. Ce topic est important car il contient à lui seul 9 fiches thématiques, soit presque un tiers des fiches qui seront analysées, couvrant la psychiatrie de l'adulte ainsi que celle de l'enfant et de l'adolescent.

Sur les 20 dernières années, la France est passée du 7^e au 9^e rang dans la recherche en Psychiatrie. Sa part de marché reste cependant relativement stable, autour de 3.8 %. On assiste à une progression exponentielle de la Chine qui se classe très souvent dans les 5 premiers rangs mondiaux. Le Canada et l'Australie restent très bien positionnés depuis 20 ans. En Europe, l'Italie et les Pays-Bas ont dépassé la France dans de nombreuses pathologies. L'Espagne occupe le 10^e rang mondial, juste derrière la France.

Une grande part de la recherche française en Psychiatrie a longtemps été publiée dans des revues françaises à faible impact international. Ce n'est plus le cas aujourd'hui, la majorité des publications étant réalisées dans des revues internationales de langue anglaise.

Sur les 9 thématiques analysées, la France passe d'un rang médian de 9 à un rang médian de 13, soit une perte de 4 places. Ce constat est cependant très variable, la France ayant bien résisté sur les addictions, les comportements suicidaires ou les troubles de la personnalité. Elle a par ailleurs gagné des places sur Troubles du Comportement Alimentaire, passant du 10^e rang au 8^e rang mondial. On peut cependant observer un recul important sur les troubles de l'humeur, l'anxiété ou les troubles psychiques périnataux ; à noter qu'il s'agit de domaines présentant un volume important de publications au sein desquels une forte concurrence s'exerce. Dans ces domaines, la progression des publications françaises entre 2002 et 2021 est importante : inférieure à la progression européenne et mondiale quant au volume, identique ou supérieure à cette progression quant à l'impact.

On note également une forte structuration de la recherche dans les différents champs de la santé mentale, notamment via la fondation de coopération scientifique FondaMental, ses réseaux thématiques et ses centres experts.

L'ensemble de l'étude Brain Health publié jusqu'à maintenant est disponible sur le site du CNCR : <https://cncr.fr/qui-sommes-nous/etude-brain-health/>

Le CNCR tient à remercier particulièrement Frank Bellivier, Émilie Ollé et Benjamin Rolland qui ont coordonné les fiches Psychiatrie.

Pour tout renseignement concernant ce projet, vous pouvez contacter Christophe Chazelle, Responsable communication : christophe.chazelle@cncr.fr